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天上的榮耀，地上的平安 

日期：2016年 12月 25日 

經文：路加福音二：1-14                                             馬振龍傳道 

【前言】 

弟兄姊妹平安！聖誕快樂！昨天的歡慶會真的很快樂！因為歐讚有另一個聚會，所

以我先離開，但是我看到了一部份，這邊是這麼熱情、這麼活潑，感謝主！主耶穌代給

我們實在是極大的喜樂。我們今天要繼續看聖誕節這個奇妙的故事。我相信大家都很熟

悉，但是我懇求聖靈像當初光照那些牧羊人一樣，可以光照我們，讓我們更清楚的看

見、體會這個奇妙的故事。為此我們一起來禱告！ 

【本文】 

剛才讀的經文是大家很熟悉的路加福音第 2 章，但是我想比較仔細地看裡面一些內

容，看看我們可不可以看出一些不一樣的事情。一開始從第 1 節到第 7 節我要做一點比

較。 

第 1-3 節說：「就在那些日子裡，凱撒奧古斯都頒布諭令，... ...」"凱撒" 就是

羅馬帝國的皇帝，奧古斯都是羅馬帝國第二個凱撒，第一個是最有名的尤利烏斯。尤利

烏斯被刺殺後，接任的就是奧古斯都。他非常偉大，他接任之後羅馬帝國版圖擴大了很

多，所以他就帶來了一個他們所謂 "羅馬平安" 或 "羅馬治世"。奧古斯都在地上是有榮

耀的，而且在地上他帶來平安、和平，因為都是在他的統治之下。不一定每個人都喜

歡，看至少都是由他統治管理。 

接下來 (4-5 節) 是約瑟，「約瑟也從加利利的拿撒勒城上猶太去... ...」記不記

得聖經裡提到拿撒勒城，有一個人聽到這個城的名字馬上就說：「拿撒勒還能出什麼好

的嗎？」(約翰福音 1:46) 拿撒勒是個很不起眼的地方。約瑟來自很不起眼的拿撒勒，要

上猶太的伯利恆。因為他是大衛一家一族的人，他和許配給他、懷有身孕的馬利亞一同

去登記，就是要報戶口，因為羅馬政府要他們納稅。這應該是他們不太喜歡的事情，所

以表示他們完全伏在凱撒的權柄之下。約瑟是大衛的後裔，大衛是以色列最偉大的王，

但約瑟卻是一個貧窮的木匠。 
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當時的木匠是很純樸、需要勞力的一般工人，而且我們知道約瑟很貧窮，因為第一

章後面(24 節) 描寫當他們帶耶穌到聖殿，要辦律法上規定的獻身禮，他們用「一對斑鳩

或兩隻雛鴿」為祭物。我們看舊約的命令，一般要獻的是一隻羊，但是若太窮買不起一

隻羊，可以獻兩隻鳥。所以我們看出約瑟是非常的貧窮。他們從拿撒勒上到伯利恆要用

走的，我們看到有些圖畫裡，馬利亞騎在驢子上，但是他們窮得連一隻羊都買不起，驢

子更不用講嘛！他們要走 110 公里的路，大約台北到苗栗那麼遠。而且馬利亞已經懷孕

了，不能像一般人走得那麼遠、那麼久，一般人這樣的路程也許三、四天可以走到，但

是馬利亞這樣情形，他們也許要用一個星期慢慢的走。 

經文說：「他們在那裡的時候，瑪麗亞的產期到了」(第 6 節)，不是他們當天到

達，馬上就生了耶穌。約瑟也不是

那麼不體貼，他應該會提早動身，

到達之後可以安定，在那邊一段時

間後，馬利亞才生了她的兒子。經

文說「她用布把他包起來」，其實

到現在我們仍然會這樣做。但是比

較特別的是放在馬槽裡。對我們來

說這是蠻突兀的，但是對當時的人

來說，這是蠻尋常的一個作法。在

這裡要講一點歷史，我們看這張圖

是當時當地平常人住家的情形： 

上面的圖是從上往下看，從門進來的地方比右邊低大約 4 英呎，就是差不多 1 公尺

左右，要上樓梯才能進到右邊家人居住的地方，晚上會把家畜帶進來這塊較低的地方。

其實在一兩百年前很多地方，包括中國，很多比較貧窮的人也是這樣的住家方法。就是

人跟牲畜蠻近的，台灣有些人的爺爺奶奶也有這樣的經歷，你們可以問你們的長輩，以

前是不是有這樣的情形。圖中三個圓圈，代表的是他們挖在地裡的餵食槽，就是「馬

槽」。 

經文說，因為客房裡沒有地方給他們住。如果你們的爺爺奶奶是從苗栗搬來台北住

的，但是過年他們要回去苗栗過節，或者辦事情，回去自己的家鄉，現代還比較可能會

住旅社，兩三代以前的人不可能住旅社，通常都會住自己的老家裡面，猶太人也是。這

邊一般聖經翻譯成「客店」，其實那個字在路加福音別處也出現過，第 22 章耶穌跟他的
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門徒吃最後晚餐的時候，耶穌說你要為我去預備「客房」讓我們一起吃逾越節的晚餐(路

加福音 22:11)，「客房」那個字是一樣的。當時大部份人的住家只有像上面那張圖，但

是有些比較有錢的，或是親戚比較多，他們會像下半部那張從側面看的圖，在上面加蓋

一間客房。所以，經文的意思是說，那時候約瑟和馬利亞的親戚家裡已經來了很多客

人，客房沒有地方，所以他們只好跟家人在一樓擠在一起。 

為什麼把這個提出來說？就是要再一次提醒我們，約瑟、馬利亞他們很貧窮，雖然

他們是大衛的後裔，雖然彌賽亞會從他們生出，但他們是很卑微的。這特別跟我們剛才

講的奧古斯都是非常強烈的對比。奧古斯都好像擁有地上所有的權柄、所有的方便，他

要什麼、說什麼，人們就要找辦法弄給他。約瑟要走路一個禮拜，帶他懷孕的妻子到一

個小小的地方，跟人和動物擠在一起，生他的兒子。 

當時在同一個地區，有些牧羊人露宿在野地裡，夜間守更看守羊群。那就是說他們

輪班，一個人看守，其他人睡，然後再換人看守，所以是蠻辛苦的。「這時候，主的一

位天使站在他們旁邊，主的榮光四面照射他們，他們就大為驚恐。」為什麼非常害怕

呢？我們現在有一點難懂，因為我們現在生活在一個非常光亮的環境，連晚上到處都是

路燈。其實我們很多人很多年沒有看過真正的黑暗，尤其台北市是見不到的。但是他們

那時候在野地裡，電燈要幾千年之後才會發明，只有天上的星星，此外完全黑暗，忽然

主的榮光四面照射他們。想想看，使徒保羅走在往大馬士革的路上，正午的時候，主的

榮光還是讓他瞎了眼、嚇到他。主的榮光在半夜這樣子照起來，真的是可怕呀！ 

這裡我們有放天使的圖片，因為我沒有看過。平常我們看到的天使的圖片可能都是

誤導我們，因為天使是太榮光、太偉大的。其實也許我們都有看過天使，聖經上說，有

時候我們可能有接待天使反而不知道，他們可以扮演不同的角色，但是他們帶來神榮光

的這種樣子，我相信我沒有看過。有的話，我一定會嚇死、一定會告訴別人，因為是太

奇妙的事情。但是我有準備一張牧羊人的照片，這是現在以色列地區一個小小的牧羊

人。為什麼放這張照片呢？因為當時放羊的人可能也是這麼小。大衛要被膏抹成為以色

列王的時候，撒母耳先一一地問了他的七個哥哥，都不是神所撿選的，撒母耳就問大衛

的父親說：「你還有兒子嗎？」他回答說：「喔，還有一個最小的，在外面放羊。」意

思就是說，最小的、不能做其他事的，就派他去放羊。所以我們發現，放羊的人在他們

社會上是比較不起眼的、比較不被看重的。 

而且從「夜間看守羊群」我們可以知道，到現在中東的牧羊人是在大約七-十月才會

在夜間看守羊群，所以我們似乎可以確定耶穌不是在 12 月 25 日誕生的。這意思是我們
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今天不應該慶祝嗎？不是。神是刻意不讓我們知道祂是哪一天生的，讓我們天天都可以

慶祝！因為這是太奇妙的事情，所以我們今天慶祝也很好，其他的時間我們要記住耶穌

為我們誕生、道成了肉身，這奇妙的事情，我們常常要慶祝。 

我在想，為什麼神要差派天使告訴這些小朋友、社會上不起眼的人呢？也許祂知道

他們不會像祭司、法利賽人那樣問那麼多問題。記不記得耶穌的表哥--約翰要出生的時

候，他爸爸--撒迦利亞在聖殿裡面看見天使，天使說：「你太太要生小孩」撒迦利亞就

有一堆問題：「但是怎麼樣呢？但是這怎麼可能？但是那怎麼可能？......」到最後，

天使就不耐煩地叫他閉嘴，他就閉嘴了整整九個多月沒有說話。所以，也許祂知道這些

牧羊人比較單純，他們聽見就去看。我又想到另外一個原因，大衛本來就是牧羊人，還

有更大的一位是我們的天父，「耶和華是我的牧者，我必不致缺乏」，神自己是一個牧

者，祂也很看重牧者，所以就跟先對他們說這個奇妙的信息。 

奇妙的信息是什麼呢？那位天使對他們說：「不要怕！因為看哪，我傳給你們一個

大喜的信息，是要給萬民的。今天，在大衛的城裡，為你們誕生了一位救主，他就是主

基督。你們會看見一個嬰孩，用布包著，躺在馬槽裡；這就是給你們的標記。」天使向

他們傳福音，我們平常說大喜的信息，是沒有錯，但在原文裡面就是「福音」那個字。

我們看一下這個大喜的信息是「今天，在大衛的城裡，為你們誕生了一位『救主』」。

如果你去玩水，水深只到胸，有人說：「有救生員來了！」你不會有什麼反應吧?!但如

果你在深水處，不會游泳，快要溺斃的時候，有人說：「有救生員來了！」你的反應一

定是很開心吧?!這就是說，有一個「救主」來，就表示有一個問題、有一個危險。如果

沒有危險的話，就不會有救主來，或是他來了也沒人會理他。其實到現在仍是這樣的狀

況，事實上我們每一個人都陷在危險裡面，但是因為我們很多人沒有發現，救主來了我

們卻沒有理會。 

但是從另一個角度，上個禮拜茹萍傳道跟我們分享，最近流行很多超級英雄、超人

的電影，為什麼呢？因為我們發現這個世界很亂、問題很大，所以至少我們可以說：也

許我自己不需要拯救，但我們的世界需要被拯救。你同意這樣的說法嗎？我們這個世界

真的需要一個救主，但是有人曾經問一個很有名的神學家說：「世界上的問題是什麼

呢？」那個神學家說：「世界的問題就是我」意思也就是說，也就是你，也就是我們每

一個人。如果世界需要拯救，那就表示你我也需要拯救。而且當初以色列這些牧羊人他

們很清楚，他們知道自己國家的歷史，他們本來是拜耶和華的，很興旺的一個國家，但

是因為他們離棄了他們的神，他們因而被擄到巴比倫。雖然後來歸回到自己的土地，但
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是一直被其他國家挾制，現在羅馬帝國管轄他們、壓制他們。所以他們很清楚，這方面

他們需要拯救。他們也知道他們可以被拯救，真的可以來相信神。到現在，天使的福

音、主耶穌的福音第一個也就是提醒我們：我們有問題，我們需要被拯救！ 

接下來他告訴我們，這位就主「他就是主基督」我們要搞清楚，耶穌的名字是「耶

穌」不是「耶穌基督」。「基督」是祂的職份，就像有的人是經理、醫生、司機 ... ...

等等，是他做的事情。「基督」在聖經裡就是「受膏者」的意思，就是舊約的「彌賽

亞」。在舊約裡有三種人會受膏抹：君王、祭司、先知。耶穌這三個都是，祂是天上的

君王，祂也是那位大祭司，你我跟神之間的中保，讓我們可以跟神有好的關係；祂也是

神應許的像摩西一樣的那位先知，可以來拯救他的百姓。所以當天使說到基督，以色列

人聽到基督這個字都知道意思。但我們有的時候不是那麼清楚，所以我先提醒大家。 

天使也說「他是『主』基督」，我們常常習慣地說：「主啊！主啊！」有一點頻繁

而沒有體會到這個字的重要性。常常在舊約裡我們看到神的名字叫做「耶和華」，「耶

和華」其實是把希伯來文的音譯成中文，以色列人不講出來，因為他們怕犯了第三個誡

命：「不可妄稱耶和華的名」所以他們用「主」這個字來代替。所以當天使說：「他就

是主基督」就是說：「他就是耶和華受膏者」，也就是「他是道成了肉身」。約翰福音

說：「太初有道，道與神同在，道就是神」。牧羊人聽得懂這個意思，但是我們需要約

翰來特別為我們說明，祂就是神自己道成了肉身，為了要拯救我們，因為你我都有這樣

需要被拯救的問題。 

所以我們看見本來有奧古斯都，在地上有榮耀，帶來一種平安。但是地上什麼都沒

有的約瑟和馬利亞，生出一個非常貧窮、放在馬槽裡的一個孩子，天使說：「這個才是

天上的榮耀，而且這個才能真正的帶來地上的平安、地上的和平。」今天我要作一個比

較，天上的榮耀跟地上的榮耀非常的不一樣。那時候，地上的榮耀是屬於凱撒，但是過

幾年他就都沒了，剛剛問你們，你們也都不清楚奧古斯都是誰。但是，當初看起來地上

看起來沒有任何榮耀的小小耶穌，跟人和牲畜擠在一個臭臭的、不方便的地方，一輩子

也沒有一個地方可以叫做他自己的。但是，天上說這是至高的榮耀，因為這給地上帶來

真正的平安、真正的和平。因為只有耶穌做主的時候，我們自己心裡面才有平安，而且

我們才能跟其他的人和睦。 

【結語】 
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今天跟大家分享非常熟悉的聖誕故事，希望透過這樣的分享，我們可以有一些新的

體會。看到耶穌當出放下地上的一切榮耀，為了得到天上的榮耀，這樣地上才有平安。

而且祂今天也在呼召我們，我們願不願放下地上的榮耀，為了要看見天上的榮耀，經歷

天上、地上的平安，還有彼此的和平？這就是神願意賜給我們的。我們一起來禱告！ 

回應詩歌：在我心有空處為你  

           (詞：Emily E. Elliott / 曲：Timothy R. Mathews) 

(1)救主離棄寶座榮冕 

甘願降世為拯救我 

但在伯利恆並無一地方 

可作你出生之處 

哦 來我心中 主耶穌 

在我心有空處為你 

(2)狐狸有洞飛鳥有窩 

山林高空可悠遊 

但神的兒子卻勞碌奔波 

在地何處可枕首 

哦 來我心中 主耶穌 

在我心有空處為你  

(3)主你帶來生命之道 

拯救罪人離別死亡 

但世人給你荊棘冠冕 

把你釘在十架上 

哦 來我心中 主耶穌 

在我心有空處為你  
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